

QUE ES ? "ACORE"

Coronel (r)

JAIME BERNAL BERNAL

De la Asociación Colombiana de Oficiales de las FF.MM. en retiro, "ACORE", es relativamente poco el conocimiento que se tiene dentro de la opinión pública y aún dentro del mismo estamento militar, no solo por parte de numerosos oficiales en actividad y en retiro, sino también dentro de sus beneficiarios naturales.

Es cierto que "ACORE" es una entidad reciente; sin embargo, las exigencias del mundo moderno en que vivimos, la gran importancia del núcleo humano que congrega y la proyección profunda de sus objetivos, no justifican de manera alguna nuestra pasada apatía frente a ella, aspecto negativo que retardó la conquista de los niveles que hoy ocupa dentro de la sociedad colombiana y de los cuales ha de seguir surgiendo con firmeza, porque ese es su espíritu, esa su dinámica y esa su consigna.

Consecuente con lo anterior, los criterios, la conducta y la actividad de sus actuales directivos y de la casi totalidad de socios, ha permitido actualizar sus estructuras, agilizar su mecánica y reevaluar sus metas, de tal manera que se ajusten con tal flexibilidad a las exigencias reales del presente, como a las del futuro.

A diferencia del pasado, actualmente se está evidenciando una mejor conciencia sobre la importancia de nuestra Asociación, ya más numerosa, más activa y por sobre todo más representativa.

Desde 1949, un reducido número de oficiales retirados, convencidos de la

necesidad de asociarse para promover el bienestar en todo orden de la comunidad militar en retiro, logró crear la "Cooperativa de Oficiales en Goce de Retiro del Ejército, Ltda." Fallas reconocidas en la formulación de sus objetivos que entusiasmaron vivamente a los afiliados, determinaron su pronta liquidación.



Coronel (r)
JAIME BERNAL BERNAL

Egresado de la Escuela Militar de Cadetes como Subteniente de Ingenieros, el 5 de julio de 1948, Prestó sus servicios en las distintas Unidades del Arma, en varias de Infantería y en distintos estados mayores. Fue Comandante del Batallón de Ingenieros N° 3 Codazzi, Jefe del Departamento 5 del Comando del Ejército y del Comando General de las Fuerzas Militares.

Representó a las Fuerzas Militares en el III "Seminario Tripartita de Acción Cívica-Militar de las Fuerzas Armadas de las Américas" en la Zona del Canal de Panamá, en junio de 1968, y en el I "Seminario sobre participación de los ejércitos Latinoamericanos en el asentamiento rural" en la ciudad de Quito, en enero de 1970.

Representante permanente del señor Ministro de Defensa, durante los años de 1970 y 1971, ante el Comité Asesor del Socorro Nacional y ante la Junta Directiva del Club de Suboficiales de las Fuerzas Militares.

Actualmente es Director Editorial de la Revista "ACORE", Órgano de la Asociación Colombiana de Oficiales de las Fuerzas Militares en Retiro.

Más tarde, en 1957, reservistas de la Armada Nacional organizaron la "Asociación Naval Colombiana", segundo intento que tampoco tuvo éxito.

Tres años después, en 1960, un nuevo esfuerzo por cristalizar el clamor de numerosos y entusiastas compañeros de la reserva, facilitó la creación de la Asociación Colombiana de Oficiales de las FF.MM. en retiro "ACORE".

Recordamos con agradecimiento y admiración profunda los nombres de sus fundadores:

General Alberto Boada A. Primer Presidente.

General Jesús Lloreda G.

Coronel Héctor Materón T.

Coronel Rafael Roza S.

Coronel Guillermo Guzmán V.

Coronel Ernesto Chacón del C.

Capitán de Corbeta Jorge Pardo M.

Capitán Francisco Acosta C.

Capitán Arturo Uribe.

Capitán Jorge Bueno B.

Capitán Jorge Moure G.

Teniente Alfonso Guarín A.

Así nació "ACORE". De entonces a la fecha han ocupado los honrosos cargos de Presidente y de miembros de la Junta Directiva, muy distinguidos oficiales de la reserva nacional.

En la actualidad y por elección de la Asamblea General de socios efectuada el viernes 31 de mayo próximo

pasado en el Club Militar de Oficiales, dirige los destinos de la Asociación, como Presidente, para el período 1974-1975, el señor General (r.) Alberto Ruiz Novoa.

Nuestra Asociación ha venido creciendo y entre sus actividades de mayor significación se destacan las siguientes:

a) — Creación de las seccionales de:

Cali	1961
Cartagena	1966
Bucaramanga y	
Cúcuta	1968
Medellín	1969
Barranquilla	1972

De más reciente creación es la seccional de Popayán, acto solemne llevado a cabo el 26 de abril próximo pasado, en el Casino de Oficiales de la Escuela de Suboficiales "Inocencio Chincá". La Asamblea designó como su primer Presidente al Sr. Coronel (r.) Carlos A. Constain D., y como Presidente Honorario al Sr. Coronel (r.) Germán Rojas Ruiz, oficial fundador de nuestra Escuela Militar de Cadetes. Así mismo, la Junta Directiva de la Asociación, mediante resolución N° 06 de 1974 (julio 25), creó la seccional de Manizales, autorizando al Sr. Mayor (r.) Bernardo Valencia Hurtado, y Sr. Teniente (r) Marino Ocampo Rodas, para convocar la primera Asamblea.

Finalmente, por resolución N° 09 de 1975 (Enero 21) se creó la seccional de Pasto, bajo la presidencia del Sr.

Teniente Coronel en (r) Gerardo Sañudo Guerrero.

Con respecto al índice de crecimiento de sus afiliados, "ACORE" registra con satisfacción los siguientes datos:

Mayo de 1960	36 Afiliados.
Mayo de 1961	306 "
Mayo de 1969	793 "
Mayo de 1972	979 "
Mayo de 1973	996 "
Agosto de 1974	1.143 "
Marzo de 1975	1.171 "

Estas cifras nos están indicando el nuevo interés por "ACORE", como resultado de su demostrada importancia y capacidad para cumplir sus objetivos y por su ponderada orientación a convertirse en el futuro en una entidad con poder decisorio, en favor de la comunidad militar, tanto en servicio activo como en retiro.

Es además el propósito de sus socios, lograr para el próximo futuro la incorporación al seno de "ACORE" de la totalidad de oficiales de la FF.MM. en retiro. Lo lograremos. Pero nuestras ambiciones van más allá. Deseamos con vivo interés fortalecer los contactos regulares con los mandos naturales de nuestras FF.MM., en orden a consolidar la más sana y mutua cooperación, que redunde en beneficio común y que permita el empalme del oficial en trance de retiro, sin reservas ni vacilaciones, a "ACORE", su futuro hogar.

No es del caso entrar a analizar las ventajas que de esta hermandad se

pueden obtener, no solo desde el punto de vista colectivo, sino también individual; pero sí deseo relieves la importancia que para la estructuración de los cuadros militares de la reserva (Oficiales), significaría su ejercicio, para agilizar la labor del Servicio de Reclutamiento y Movilización, especialmente en casos de emergencia nacional.

b). — Otra labor muy importante de "ACORE", en el aspecto educacional, de orden práctico, es la que actualmente viene adelantando con el SENA, en orden a ofrecer orientación y asesoría gratuita al oficial retirado, a fin de facilitarle la función de sus actividades civiles. Esta labor se hará extensiva a los oficiales próximos al retiro, que voluntariamente deseen recibirla.

Acorde con el punto anterior, "ACORE" piensa sobre la urgencia social que golpea a la institución militar, a fin de que se revaluen sus sistemas educativos, en forma tal que capaciten al oficial no solo para su correcto ejercicio profesional, sino también para su digno y ejemplar desempeño en la vida civil.

Con respecto a las exigencias del mundo actual, creemos los socios de "ACORE" en la necesidad que asiste al hombre moderno de agruparse para buscar solidaridad y apoyo del grupo humano al cual se pertenece, superando todo aspecto negativo de relación y con fines a obtener causa común frente a objetivos comunes.

c). — Nuestra sociedad es optimista e inquieta por el análisis de todos aquellos aspectos que propendan por su crecimiento y por el mejoramiento de sus afiliados en todo orden. Es por esto que en su sede se comenta con insistencia que siendo los miembros de "ACORE", oficiales en retiro, grupo humano de selección, que dejó escrita en el pasado la más brillante hoja de servicios prestados a la nación, en su plena juventud, que ayer fue orgulloso de profesar la carrera de Las Armas y que hoy se honra de componer las reservas militares, cuenta con los medios más eficaces para unirse en defensa de sus derechos, haciéndose presente en los más variados actos de la vida pública de la Nación. Le facilita este propósito el patriotismo de sus integrantes, su espíritu de cuerpo, su solidaridad y su férrea voluntad de progreso, cada vez más creciente.

La Asociación Colombiana de Oficiales de las FF.MM. en retiro, viene rigiéndose desde sus comienzos por una serie de principios de carácter social, tendientes única y exclusivamente al mejoramiento de las condiciones de vida de sus asociados y a la constante preocupación por la solución de sus problemas de toda índole.

Por su carácter de mutualidad y de voluntariado, se fijaron una serie de objetivos, entre los que se destacan los siguientes:

— Estimular el estudio dentro de los oficiales para mejorar sus capacidades.

— Propender por la defensa de sus intereses.

— Estimular el compañerismo.

— Apoyar los actos del gobierno orientados a mejorar las condiciones de vida del pueblo colombiano y en particular a los que beneficien las reservas militares.

— Buscar la integración de las sociedades similares.

— Obtener el mejoramiento de los servicios de que disfrutaban las reservas.

— Estimular la cooperación dentro de los asociados y dentro de estos para con sus compañeros en servicio activo.

— Actualizar los conocimientos militares mediante cursos especiales propiciados por el Ministerio de Defensa.

— Desarrollar un nacionalismo sano que estimule el estudio de los problemas de la defensa y soberanía nacional, al tiempo que estimule el sentimiento patriótico y el culto a los valores nacionales.

Los aspectos hasta aquí tratados son una mínima parte de lo que quisiera consignar en este escrito. La falta de espacio me señala un límite. Sin embargo, la poca información expuesta permite responder sin dificultad al interrogante formulado al comienzo de este trabajo: ¿Que es "Acore"?

"Acore" es una corporación civil de interés colectivo, sin fines de lucro, apolítica, con personería jurídica, que se rige por el Código Civil y por sus propios estatutos.

Sus objetivos son variados, pero todos conducen a procurar el mejora-

miento cultural, económico y social de sus afiliados. Es por esto que considera necesario, tal como lo está haciendo, estimular dentro de los mismos: El compañerismo y la lealtad para lograr la unión. La solidaridad en torno a la identidad de aspiraciones. La afición por el estudio. El apoyo a los objetivos del instrumento militar. El deseo de convertir la Asociación en una entidad moderna, poderosa, que esté presente en el estudio de las soluciones a los grandes problemas de la nación, con su influencia, con sus capacidades y con sus propios medios.

Así mismo se preocupa por fomentar el interés en la defensa del patrimonio institucional militar y moral. El deseo de actualizar los conocimientos relativos a la profesión militar, cuyo carácter se conserva en el retiro. La voluntad de servir los intereses de la seguridad del país; los problemas de la defensa y la soberanía nacional; la conservación y explotación de nuestros recursos naturales; la vigilancia de las fronteras y en general el desarrollo nacional.

Con el ánimo de desvirtuar el viejo concepto que se tiene de que somos un grupo privilegiado y de que nuestro Ejército goza de las mejores prestaciones del país, "Acore" mantendrá un estudio sobre el mejoramiento prestacional de las FF. MM., de tipo comparativo con el de trabajadores de otros sectores de la nación y de las Fuerzas Militares de otros países.

"Acore" agrupa tres clases de socios: Activos. Honorarios y Afiliados, a quienes sirve:

— Defendiendo sus intereses ante los poderes públicos.

— Ofreciendo orientación y asesoría a sus afiliados y a los oficiales en servicio activo, próximos al retiro, para su reingreso a la vida civil.

— Organizando instituciones educativas para los afiliados y sus familias.

— Vigilando la prestación apropiada de servicios por parte de los institutos descentralizados del Ministerio de Defensa.

— Dando orientación y prestando ayuda para la consecución de trabajo.

"Acore" diferencia al oficial retirado de hoy del oficial retirado de años antes, en que para este último, el paso a la reserva le era ingrato, le sorprendía en un mundo desconocido, lo hacía sentir aislado, inseguro y casi siempre desadaptado al medio. En cambio, para el primero, el retiro del servicio activo ya no le sorprende, lo recibe con optimismo, con seguridad y confianza, para encauzarlo a sus nuevas actividades.

Es evidente que hasta no hace muchos años, al pasar a la reserva, el oficial se enfrentaba a una serie de tropiezos y de dificultades, que frecuentemente le forzaban a soportar con incertidumbre estancamientos en el trabajo que se prolongaban por tiempos angustiosos.

Estos aspectos negativos, desconocidos hasta el propio momento de dejar

la carrera de las Armas, han venido desapareciendo paulatinamente, gracias a la acción de la misma entidad militar, y en casos muy aislados, por las dificultades que exige, al esfuerzo personal de algunos pocos oficiales. Sin embargo, los logros han sido mínimos y sobre todo muy lentos.

Cabe aclarar además, que **"Acore"** viene preparándose convenientemente para ofrecer al oficial próximo al retiro, con la suficiente antelación, la asesoría técnica que cada caso exija, acorde con las aficiones y capacidades individuales.

De otra parte, en los momentos de transición, que constituyen la etapa crítica, **"Acore"** se hace presente con una buena lista de servicios menores, pero de gran significación.

"Acore" espera convertirse en el ejército disciplinado y dinámico de las reservas nacionales, dentro del marco del más sano compañerismo. Y no puede pensar menos, ya que sus miembros somos una fuerza monolítica, unidos por el privilegio de compartir el más honroso denominador común de trascendencia nacional —ser reservista de las FF. MM., de Colombia—.

Este Ejército en potencia, tiene la gran valía, de, a diferencia de otros núcleos humanos de nuestra sociedad, ser un voluntariado dentro del cual se sigue rindiendo culto a los símbolos de la patria y practicando las más caras virtudes militares con verdadera mística.

“**Acore**”, estimado lector, se estructura cada vez mejor. Su nueva meta se proyecta hasta donde le sea necesario, para servirle más al oficial en actividad que a sus propios asociados.

En “**Acore**”, creemos de buena fe, que los que fueron nuestros superiores, compañeros y subalternos en las filas y que aún están en la actividad, serán los futuros beneficiados de nuestra Asociación. Que no encontrarán al dejar el uniforme, los momentos oscuros y difíciles de quienes les antecedieron y que por el contrario, verán dentro del inmenso y variado panorama nacional, una entidad moderna e importante, con sus puertas abiertas para invitarlos a su seno con calor humano, que se llama “**Acore**”.

Las muchas actividades de “**Acore**” se orientan a realzar al máximo no solo su propia imagen, sino también la de sus afiliados. Una de las formas como lo hace, es brindando a sus socios buenas y frecuentes oportunidades para tomar contacto con los mas destacados representantes de la industria, la banca, el comercio y funcionarios del Gobierno Nacional.

Para cumplir con los propósitos enunciados, orientados por la política y criterios generales emanados del Presidente y de la Junta Directiva de la Asociación, existen con carácter permanente ocho (8) comités de trabajo cuya denominación es la siguiente:

- Gobierno y Organización.
- Relaciones Públicas.

- Educación.
- Finanzas.
- Trabajo y Promoción Social.
- Asistencia Social.
- Jurídico.
- Nuevos Socios.

“**Acore**” es una entidad que se preocupa constantemente por el progreso cultural de sus socios, en tal virtud, en coordinación con el SENA y sin costo alguno para los interesados, ha iniciado una serie de conferencias en su sede, sobre “Desarrollo interpersonal”, con el objeto de proporcionar a los oficiales en retiro o próximos a retirarse, el reacondicionamiento que les permita adaptarse a las condiciones y exigencias de la vida civil.

“**Acore**”, estimado lector, ya lo he manifestado muchas veces, es una entidad moderna, cuyos hombres en torno a causas comunes vamos madurando paso a paso en orden a lograr la constitución de una federación nacional, de imagen clara, con la integración de nuestros compañeros de otras asociaciones de su mismo género.

“La madurez del hombre se mide por su capacidad de asociación con otros hombres”.

Para difundir el pensamiento de sus afiliados y el de personas con estrechos vínculos al estamento militar, sobre variados aspectos de la vida nacional y de orden castrense, la Asociación creó recientemente la revista **Acore**, publicación bimensual que se distribuye dentro y fuera del país. Este

órgano de difusión sirve de vínculo de unión entre los oficiales en situación de retiro y de enlace con el personal de oficiales en actividad. En sus columnas se registran los acontecimientos más importantes que interesan a la comunidad militar y con el propósito de concientizar al pueblo colombiano sobre la necesidad de crear un sano nacionalismo, se vienen publicando importantes estudios sobre los problemas que hacen relación a la defensa y soberanía nacional, a la psicología militar, a la historia y a otros. Esta publicación tiene destinada una sección a la divulgación del régimen prestacional y al Estatuto que rige la carrera militar, a fin de comunicar a sus lectores la situación que ocupamos y la manera de mejorar estas condiciones, para lograr un mayor bienestar a todos los militares tanto en servicio activo como en retiro.

Además "Acore" distribuye un boletín en el que se informa a los asociados de sus actividades, del progreso de sus programas y tareas y de la marcha de sus objetivos a mediano y largo plazo.

A los miembros de "Acore" nos anima el deseo de mantener los mejores contactos con todas las instituciones militares, a fin de establecer estrechas y mutuas relaciones. Para el efecto y cumpliendo consignas firmemente establecidas, "Acore" reserva un puesto especial a los jefes y oficiales en actividad, para cada uno de sus programas sociales. Con relación a las invitaciones que se reciben, "Acore" siempre

está dispuesta a hacerse presente en los actos que realicen las Fuerzas Militares en todo el país.

"Acore" mantiene una constante y nutrida correspondencia con los organismos militares, para diferentes fines, cuyos resultados han sido benéficos.

Desde su fundación, la revista Acore se ha venido distribuyendo a todos los organismos de la institución militar, desde el despacho del Sr. Ministro de Defensa, hasta la mas pequeña y apartada unidad de tierra, mar y aire. Sus columnas fueron puestas oportunamente al servicio de toda la oficialidad, con el ánimo no solo de establecer el mejor de los vínculos de enlace entre la actividad y la reserva, sino también de beneficiarnos de las inquietudes intelectuales de los virtuosos de las letras, de quienes esperamos sean sus más asiduos colaboradores. A propósito, sea este el momento para expresar la satisfacción de "Acore" por la acogida que ha tenido la revista, dentro de nuestros compañeros en servicio activo.

A este punto de mi escrito deseo elevar el mas respetuoso, franco y sincero llamado al Sr. Ministro de Defensa Nacional y a los altos mandos militares, así como a toda la oficialidad en servicio activo, para pedirles el máximo apoyo y solidaridad permanente para con nuestra Asociación, que en el mañana será la Asociación de todos ustedes.

"Acore" desea ver realizados estos propósitos y aspira a que se instituyan

con carácter permanente, dentro de los diferentes niveles de la jerarquía militar.

"Acore" confía en la sana interpretación que con criterio claro y elevado debe dársele a estas aspiraciones, que señala de mutuas por el alcance de sus proyecciones hacia toda la comunidad militar, una vez que pueda presentarse al país con la plenitud de su importancia, de su fuerza y de su influencia.

Me anima a reiterar con toda altivez este llamado, el estar convencido de la acción benéfica y progresista de la Asociación, estructurada no solo para comprender el presente, sino por sobre todo para enfrentar el futuro. Esta bondad de "Acore", permitirá que la

oficialidad en servicio activo de hoy sea la más beneficiada en el mañana.

Finalmente, quiero decirles, que el espíritu de lucha de "Acore" por alcanzar la imagen que sus socios deseamos, es inmenso. Nos sentimos solidarios y entusiastas, con mística y con mucha fe en el porvenir de la patria, de la Asociación y de sus afiliados.

Aprovecho esta oportunidad para formular la más amplia y calurosa invitación a los señores oficiales en retiro, o a sus beneficiarios que no pertenecen a "Acore", a que se afilien. La bondad e importancia de la Asociación no se discuten; ellas han quedado plenamente demostradas a través de sus ejecutorias.

